
 

Le programme de cette assemblée sera traduit en plus de 

450 langues. Cette activité est effectuée par nos filiales du 

monde entier. Nous avons tous l’occasion de démontrer 

notre reconnaissance pour les bienfaits spirituels que nous 

recevons dans notre langue. Ce peut être par exemple en 

faisant des offrandes volontaires en fonction de nos moyens. 

Vous pouvez faire des offrandes en ligne sur donate.jw.org. 

Que nous soyons jeunes ou âgés, notre foi est mise à 

l’épreuve. Situation nouvelle rime souvent avec difficultés nouvelles. Comment affronter chaque épreuve 

avec une foi inébranlable ? Nous vous invitons à remonter le temps en regardant le film Daniel : Une vie 

marquée par la foi (partie 1). 

 



[Musique] 

-Mon roi. 

-Général. 

-Ils n’ont plus de nourriture mais Joachin refuse 

toujours de discuter. 

-Les négociations ne m’intéressent pas, Général, 

mais votre incompétence, oui. Réglez-moi ça ! Ou 

vous verrez que je ne suis pas aussi indulgent que 

les dieux. 

-Oui, mon roi. 

[Musique] 

-Voici ce que dit Jéhovah des armées : “Parce que 

vous n’avez pas obéi à mes paroles, je vouerai à la 

destruction ce pays, et ce pays et ses habitants 

devront servir le roi de Babylone pendant 70 ans.” 

-Daniel ! Tu étais où ? Il fait presque nuit ! 

-Pardon, Jérémie a parlé aujourd’hui, et en 

rentrant, je me suis arrêté au temple. 

-Bon, on va bientôt manger. 

-Alors ? Tu as été encore au temple aujourd’hui ? 

-Oui, Papa. 

-“Pour contempler le charme de Jéhovah.. 

-..et pour regarder avec admiration son temple.” 

-J’ai quelque chose pour toi. Comme ça, tu auras 

toujours avec toi les paroles de Jéhovah.  

-Merci, Papa. 

-Il y a quelque chose qui ne va pas ? 

-Qu’est-ce qui va nous arriver ? 

-Jéhovah aide toujours ses serviteurs fidèles. N’aie 

pas peur, Jéhovah est notre bouclier. 

-À table ! 

[Petite sœur de Daniel] : Est-ce que tu as vu le 

grand-père qui habite à côté ? 

-Non, je ne l’ai pas vu du tout aujourd’hui. 

-En parlant de chose bizarre, j’ai vu notre voisin Éli 

l’autre jour... 

[Papa] : Il arrive toujours quelque chose à Éli. 

Allez, on chante. Daniel, tu choisis un psaume ? 

-“Jéhovah est ma lumière et mon salut.”  

-C’est toujours celui-là que tu choisis ! 

-Houshim ? 

-♪ “Jah est ma lumière, ♪  

-♪ IL EST MON SALUT. ♪ 

♪ QUI REDOUTERAIS-JE ?” ♪ 

[Musique douce] 

-Daniel ? Tu peux jouer avec moi ? 

-Je dois partir avec Papa. 

-Quand tu reviendras, on jouera à l’arche de Noé ? 

-Bien sûr. Et toi, tu feras quoi ? 

-Je ferai le lion ! 

[Elle rugit comme un lion] 

-Hmmm. Alors moi, je serai un éléphant ! 

[Elle rugit comme un lion] 

[Il barrit comme un éléphant] 

-Joachin s’est rendu ! Joachin s’est rendu ! 

-Famille d’Éber, tribu de Juda, ouvrez 

immédiatement ! 

-Tout le monde dehors ! 

-Ça y est ! Ils sont là ! Prenez vos affaires. Il faut 

partir ! 



-Partir ? Mais où ça ? 

-On ne peut plus vivre ici. 

-Houshim, prends nos sacs, s’il te plaît ! 

[Musique triste] 

-Je n’aime pas vivre ici ! 

-Allez, on rentre. 

[Bruit de chevaux au galop] 

[On frappe fort à la porte] 

-Ouvrez ! 

-Vous quatre, dehors ! Allez voir à l’arrière !  

-Par ordre du roi, suivez-nous ! 

-Daniel, de la tribu de Juda ? Tu vas recevoir une 

formation dans la maison du grand roi 

Nabuchodonosor. 

-Mais ma famille est ici !  

-La place des princes et des nobles est au palais. 

-Ce n’est pas un prince, c’est juste un garçon. 

-Daniel ! 

[Papa] : Si c’est un serviteur qu’il vous faut, 

prenez-moi, s’il vous plaît ! 

-Non ! Le garçon vient avec moi ! 

-Daniel ! 

[Papa] : Attendez ! On peut lui dire au revoir ? 

-Faites vite ! 

[Elles pleurent] 

-Sois fort, mon fils. Jéhovah est avec toi.  

-Daniel ! 

-Mishael ! Est-ce que tu en as vu d’autres ? 

-Tu ne croyais quand même pas qu’on allait te 

laisser seul ? 

-Azarias ! Hanania ! 

-Je te présente Kislôn et Ahitoub. 

-Je suis content de vous rencontrer. 

 -Avancez ! 

-Tu sais où on va ? 

-Au palais, j’imagine. 

-Ah oui ? Comme Joseph dans la maison de 

Pharaon ? 

-Non, plutôt comme Joseph en prison. 

-Bah moi, ça ne m’a pas l’air si terrible ! 

-Tu as vu ? Kislôn, regarde ! Si tu ne vas pas leur 

parler, moi j’y vais ! 

-Salut ! 

-Salut toi ! 

-Toi, avance ! 

-Eh ! Reviens quand tu veux ! 

-Ce sont les jeunes juifs qu’Ashpenaz a fait venir. 

[Musique] 

-Vous avez été choisis en raison de votre sagesse, 

mais vous avez encore des lacunes. Vous allez 

apprendre notre écriture et notre langue. On va 

vous donner des nouveaux noms. Et au bout de 

trois ans, vous entrerez au service du grand roi 

Nabuchodonosor. Aujourd’hui, vous êtes des 

étrangers, mais demain, si les dieux le veulent, 

vous serez des Babyloniens. 

[Musique] 

-Eh Méshak ! 

Tu as une tête à t’appeler Méshak ! 



-Dans ces noms, il y a le nom de leurs dieux. 

-Des nouveaux noms, une nouvelle langue, 

bientôt ils vont nous demander d’adorer leurs 

dieux. 

-Ne t’affole pas ! Mon père avait des idoles, ça ne 

l’empêchait pas de servir Jéhovah. 

-Franchement, vous avez vu cette ville ? C’est le 

centre du monde ! On va même manger à la table 

du roi ! 

-Ils mangent quoi les Babyloniens ? 

-On ne donne aux serviteurs du roi que le 

meilleur. 

-On ne peut pas manger ces aliments. 

-Arrête, il est où le problème ? 

-Le problème, c’est qu’ils sont impurs. 

-Qu’est-ce qui se passe là-bas ? 

-Notre... heu... notre Dieu ne nous permet pas de 

manger ces aliments. 

-Tu crains ton Dieu ? 

-Oui. 

-Eh bien, moi, j’ai peur de mon seigneur le roi. 

C’est lui qui a fixé ce que vous devez manger et 

boire. Il exige que vous mangiez ces aliments pour 

que vous restiez forts et en bonne santé. Que se 

passerait-il si vous aviez l’air moins en forme que 

les autres jeunes ? À cause de vous, je serais 

coupable aux yeux du roi. Je dois obéir au roi, et 

toi aussi.  

[Il crie] : Vous tous ! 

-Quand le repas sera servi, vous avez intérêt à 

manger ce qu’on vous donne. 

-Ce n’est pas à toi de parler pour nous ! 

-Tu as raison. C’est à vous de faire vos choix. 

-Non, mais tu n’as pas compris ? On n’a pas le 

choix ! Ici, c’est un autre pays, avec d’autres lois. 

-On s’en moque si la viande n’est pas saignée ! Ce 

n’est que de la viande ! 

-Mais Jéhovah nous a ordonné de ne pas manger 

de sang ! 

-Ça, c’est ton interprétation. 

-“Vous ne devez manger d’aucun sang.” Elle est 

où l’interprétation, là ? 

-Ce serait bien qu’on prenne tous un moment 

pour prier. 

-Prier ? Ici ? 

-Pour quoi faire ? Jéhovah est en Israël. Nous, on 

est à Babylone. 

 -Tu ne crois pas que Jéhovah est ici avec nous ? 

-Jéhovah a dit qu’on était ses témoins. Et qu’est-

ce que les gens vont penser de Jéhovah si on 

arrête d’obéir à ses lois ? 

-Le repas est servi. 

-Vous ne m’avez pas entendu ? 

-Si, merci. Mais si on mange ces aliments, on 

désobéit à notre Dieu. 

-Vous voulez mourir ? 

-Non, bien sûr que non, mais Dieu nous interdit de 

manger du sang et des aliments qui, pour lui, sont 

impurs. S’il te plaît, fais un essai pendant dix 

jours : donne-nous seulement des légumes à 

manger et aussi de l’eau à boire. 

-Des légumes ? 

-Juste pendant dix jours. 

-C’est ça, et après, tu décideras quoi faire en 

fonction de ce que tu verras. 



[Daniel] : Dix jours. Ah des légumes ! Merci 

Jéhovah. 

-Il faut que tu goûtes cette viande. Elle est 

vraiment bonne !  

-Je n’ai jamais mangé un truc pareil ! 

 [Musique] 

-Oh ! Ce n’est pas vrai ! 

-Waouh ! Ouais ! 

-Ashpenaz veut vous voir. Mon seigneur, ce sont 

les jeunes hommes que tu... 

-Je sais qui ils sont. On vous a bien observés, tous 

les quatre. Vous ne vous prosternez pas devant 

nos idoles, vous priez seulement votre Dieu et 

vous refusez notre nourriture. 

-Ils ont insisté en disant que leur Dieu... 

-Mais chose étrange, vous semblez en meilleure 

santé que les autres. Continuez à leur donner ce 

qu’ils ont demandé ! Et Beltshazar, tu as un bel 

avenir. Ne le gâche pas.  

[Nabuchodonosor] : Faites venir le prochain 

groupe. 

-Les rations totales seraient de 15 kurru, de 

2 pānu et de 5 sūtu. -Correct. Quel taux d’intérêt 

peut fixer un marchand sur l’argent et les 

céréales ?  

-Un taux de 40 pour cent, mon seigneur. 

-Quarante pour cent ? En trois ans, qu’est-ce que 

tu as appris ? À être un voleur ? Une idée, 

Méshak ? 

-Le taux est de 20 pour cent. 

-Très bien. Quelle étoile d’Enlil brille le plus dans 

la constellation d’Ourgoula ? Toi, tu sais ?  

-C’est Lougal, seigneur.  

-Impressionnant. Je suis une tour très élevée et 

pourtant je n’ai pas d’ombre. Qui suis-je ? 

-Une ziggourat ? 

-Désespérant ! Tu peux résoudre l’énigme ? 

-C’est un rayon de soleil. 

-Correct. Mes sages enseignent que les dieux ont 

une maîtrise totale sur les évènements. Dans ce 

cas, pourquoi les bons souffrent et les méchants 

prospèrent ?  

[Il chuchote] : Personne n’a jamais pu répondre à 

cette... 

-Comme tu l’as dit, ô roi : “Les sages n’ont pas 

toujours à manger, les intelligents ne sont pas 

toujours riches, ceux qui ont la connaissance ne 

réussissent pas toujours, parce que temps 

difficiles et évènements imprévus les surprennent 

tous.” 

-Qui a écrit ces paroles ? 

-Salomon. 

-Connu pour sa sagesse.  

-Mais cette sagesse venait de son Dieu, notre 

Dieu, Jéhovah. 

-Faites-les sortir ! 

-Et quand est-ce qu’on revient ? 

-Jamais ! Retournez dans vos familles. On ne peut 

rien faire de vous. Pas toi, Beltshazar ! Vous 

quatre, vous restez là. Il faut qu’on parle. Je ne 

connais pas votre Dieu, mais en tout cas, vous 

êtes dix fois supérieurs à tous les prêtres et à tous 

les devins de mon royaume. Ashpenaz va veiller à 

ce que vous rejoigniez le groupe des sages qui me 

servent. Vos dons n’étaient peut-être pas 

exploités à Jérusalem, mais ici, on saura les 

utiliser.  

[Musique] 



-Notre victoire sur Jérusalem est totale. Notre 

armée se prépare maintenant à assiéger Tyr. -Ils 

feraient bien de réfléchir à ce qui est arrivé à 

Sédécias. Les dieux sont avec nous ! 

-Jéra ? Qu’est-ce qu’il y a ?  

-Des nouvelles de Jérusalem.  

[Musique triste] 

-Tu vas où Daniel ? 

-Voir ma famille. 

[Houshim] : Cette année, ça n’a pas été facile. 

Daniel !  

-Viens, assieds-toi ! Il y a un problème ? 

-C’est Jérusalem. Ils ont détruit la muraille, ils ont 

incendié ses tours. Il y a beaucoup de morts. Et ils 

ont incendié la maison de Jéhovah ! 

-Pourquoi notre peuple n’a pas obéi ? Mais qu’est-

ce qu’ils croyaient ? Que Jéhovah ne les voyait 

pas ? 

-Tant que le temple était là, notre peuple gardait 

espoir !  

-Daniel, tant que Jéhovah est là, nous gardons 

espoir.  

-Mais à cause de notre infidélité, tu sais bien qu’il 

nous a tous rejetés. 

-Non, Daniel, pas tous. Jéhovah a dit à Ézéchiel 

qu’il te considère, toi Daniel, aussi fidèle que Noé 

et Job. 

-Il a dit ça ? 

-Oui. 

-S’il se soucie vraiment de nous, pourquoi est-ce 

qu’on est en exil ? Pourquoi on ne peut pas 

rentrer chez nous ? Pourquoi on ne peut pas être 

ensemble ? 

-Mais c’est ici chez nous, mon fils. 

-Daniel, je n’ai pas toutes les réponses. Surtout, 

reste proche de Jéhovah. Il te bénira. [Bruits 

étranges, surnaturels]  

-Faites venir les sages ! J’ai fait un rêve, et ça me 

perturbe. Je veux comprendre ce rêve ! 

-Ô roi, puisses-tu vivre pour toujours ! Raconte-

nous ton rêve. 

-Nous t’en donnerons l’interprétation. 

-Non ! Si vous ne me faites pas connaître le rêve, 

et son interprétation, on vous arrachera les 

membres et on transformera vos maisons en 

toilettes publiques. Mais si vous me racontez le 

rêve et son interprétation, vous recevrez des 

cadeaux, une récompense et beaucoup 

d’honneur !  

[Il chuchote] : Il faut qu’on gagne du temps pour 

pouvoir interroger les esprits. 

[Il chuchote] : Les parchemins te donneront la 

signification des rêves.  

[Il chuchote] : Il nous faut un plan. Il veut qu’on lui 

raconte le rêve ! 

[Il chuchote] : C’est ça ! C’est la première fois 

qu’on nous demande ça.  

[Il chuchote] : Comment on va faire ?  

[Il chuchote] : Vous croyez que vous pouvez nous 

faire gagner du temps  

[Il chuchote] : pour qu’on puisse interroger les 

esprits ? 

[Il chuchote] : Vous vous en chargez. 

-Vous vous êtes mis d’accord pour me dire un 

mensonge et me tromper en attendant que la 

situation change ! 

-Te tromper ? 

-Oui me tromper ! 



-Aucun homme sur terre ne peut faire ce que le 

roi exige. Ce que le roi demande est difficile. Il 

n’existe personne qui puisse le faire sauf les dieux. 

 -Ariok, saisis-les !  

-Restez-là ! 

-Tuez-les ! 

-Regroupez les sages ! Dépêchez-vous ! Allez, 

allez, allez ! Par ordre du roi, rassemblez-les !  

-Jéra ! 

-Tu es en danger ! 

-Qu’est-ce qui se passe ? 

-Apparemment, les sages ont mis le roi en colère. 

Ils seront tous exécutés avant l’aube. 

-Va chercher Hanania, Mishael, et Azarias ! Je vais 

essayer d’en savoir plus.  

-Oui, Chaldéens, Égyptiens, Juifs, tous les sages. 

-Ariok ? 

-Beltshazar, il ne faut pas que tu restes là. 

-Pourquoi le roi a donné un ordre aussi dur ? 

-Il a fait un rêve, et personne ne peut lui 

expliquer. Il faut que tu partes ! Si tu t’enfuis 

avant l’aube, tu as des chances de survivre. 

-Je vous ai demandé de me les amener. Expliquez-

moi pourquoi ils ne sont pas là ! Pourquoi les 

dieux ne leur parlent pas ? Je veux qu’on me les 

amène ici, eux et leurs familles. Je veux leur parler 

en face. Écorchez-les vivants et pendez-les ! Que 

les dieux voient leurs dépouilles, et après, jetez 

leurs cadavres dans l’Euphrate ! 

[Il chuchote] : Ashpenaz ! 

-Qu’est-ce que je vais faire de sages qui n’ont 

aucune sagesse ?  

-Qu’est-ce que tu fais ici ? 

-Il faut que je parle au roi. 

-Il faut que tu partes ! 

-S’il te plaît, laisse-moi lui parler ! 

-Mon seigneur, voici Beltshazar. 

-Ô roi, c’est mon Dieu, Jéhovah, qui donne les 

interprétations. Il connaît ton rêve et ce qu’il 

signifie. 

 -Mais il est où ton Dieu ? Il est où ? 

 -Je pense qu’il va... je suis sûr que ce rêve, il va 

me le révéler. S’il te plaît, laisse-moi un délai. On a 

jusqu’à demain matin.  

-Pour faire quoi ? 

-Pour révéler au roi son rêve. 

-Et pour le moment, qu’est-ce que Jéhovah t’a 

déjà révélé ? 

-En fait, rien pour l’instant. 

-Mais, Jéhovah t’a bien dit qu’il allait 

l’interpréter ? Rassure-moi ! 

-Pas tout à fait. 

-Daniel, comment tu peux être sûr que ça va 

arriver ? 

-Je ne peux pas en être sûr.  

-Il vaudrait mieux que tu sois sûr ! 

-Sa réputation est en jeu ! S’il me révèle ce rêve, 

c’est la preuve qu’il est le vrai Dieu. 

-Si ? 

-Comment on peut t’aider ? 

-Priez ! Priez pour que Jéhovah ait pitié de nous. 

-Ô Jéhovah, tu ne nous as pas fait venir ici pour 

qu’on meure, c’est sûr. Qu’est-ce que les gens 

vont dire ? On leur a dit que tu es le Dieu du ciel, 



le seul Dieu qui peut révéler les secrets. S’il te 

plaît, prouve-leur que tu es le vrai Dieu.  

[Bruit du tonnerre] 

[Bruit du tonnerre et musique] 

-Jéra !  

-J’ai trouvé un homme parmi les exilés de Juda qui 

peut faire connaître au roi l’interprétation du 

rêve. 

-Je sais qui il est. Peux-tu vraiment me faire 

connaître le rêve que j’ai eu et son 

interprétation ? 

-Il y a un Dieu au ciel qui est le Révélateur des 

secrets, et il a fait connaître au roi 

Nabuchodonosor ce qui doit arriver dans la 

période finale des jours. Ceci est ton rêve.  

[Bruits étranges, surnaturels] Tu as vu une statue 

immense. Cette statue se tenait en face de toi. 

Toi, ô roi, c’est toi qui es la tête en or. Après toi se 

lèvera un autre royaume, mais il sera inférieur à 

toi. Puis un autre royaume encore se lèvera, un 

troisième, représenté par le cuivre, et il dominera 

toute la terre. Quant au quatrième royaume, il 

sera fort comme le fer. Ce royaume sera divisé. Et 

comme les orteils étaient en partie de fer et en 

partie d’argile, ce royaume sera en partie fort et 

en partie fragile. Aux jours de ces rois-là, le Dieu 

du ciel établira un royaume qui ne sera jamais 

détruit. Et ce royaume ne passera sous la 

domination d’aucun autre peuple. Il pulvérisera 

tous ces royaumes et y mettra fin.  

[Musique de triomphe] Et lui seul subsistera pour 

toujours. Le rêve est véridique, et son 

interprétation est digne de foi.  

[Musique] 

-Vite ! Amenez un beau vêtement et un collier en 

or ! Et brûlez de l’encens devant lui ! Vraiment 

votre Dieu est un Dieu des dieux, un Seigneur des 

rois et un Révélateur de secrets. Que ton Dieu soit 

honoré par l’honneur que je t’accorde. Je te 

donne autorité sur toute la province de Babylone. 

-Ô roi, ces hommes aussi adorent le Dieu du ciel. 

Est-ce qu’eux aussi peuvent être nommés 

administrateurs de la province ? 

-Je te charge de faire le nécessaire, Ariok. Tu t’es 

montré bien supérieur à tous ces soi-disant sages. 

À partir de maintenant, tu es leur préfet en chef. 

-Non, mais vous avez entendu ce qu’il a dit ? 

-Oui, il a dit : “Votre Dieu est un Dieu des dieux et 

un Seigneur des rois.” 

-Jéhovah a répondu à ta prière. 

-Non, il a répondu à nos prières. 

-Qu’est-ce qui va se passer maintenant ? 

-Tu crois qu’on peut rentrer à Jérusalem ? 

-Je ne sais pas ce qui nous attend. Mais tant qu’on 

reste proches de Jéhovah... 

-Il restera toujours à nos côtés si on continue 

d’avoir foi en lui. 

-Il n’y a rien dans les étoiles qui annonce que des 

royaumes vont détruire des royaumes.  

-Bien sûr que non ! 

-C’était truqué ! 

-Mais comment il a fait pour savoir ? 

-Amar-Outou ! Amar-Outou, est-ce que les dieux 

t’ont parlé ? 

-J’ai examiné le foie d’un mouton. Ton avenir est 

radieux. -Les étoiles de Shabatou, les géantes, ne 

parlent que de ta grandeur.  

-Et c’est moi la tête en or. C’est Jéhovah qui l’a dit. 

-Ton rêve prédisait beaucoup de bonnes choses. 

Mais ce Beltshazar, c’est un Juif. Un Juif 

intelligent, je le reconnais. Mais il ne pouvait pas 



interpréter les rêves avant de venir à Babylone. Il 

a d’abord fallu le former ici, et lui donner un nom 

babylonien, un nom qui honore notre grand dieu 

Bel. Bel s’est servi de ce jeune prisonnier pour te 

révéler de grandes choses. Bel, et non Jéhovah 

que tu as vaincu à Jérusalem.  

[Bruits étranges, surnaturels] 

-Donc l’arbre, c’est mes ennemis. Et ensuite, après 

les sept temps, qui régnera ? 

-Eh bien, ce sera toujours toi, ô grand roi.  

-Vous êtes nuls. Ah enfin ! Beltshazar, le chef des 

prêtres-magiciens. Les autres sages sont 

incapables de me faire connaître l’interprétation 

de mon rêve. Mais toi, tu en es capable. Explique-

moi les visions que j’ai eues dans mon rêve. 

-Raconte-moi ton rêve. 

-J’ai vu un arbre au milieu de la terre, et il était 

d’une hauteur immense. L’arbre a grandi et il est 

devenu fort. Et son sommet a atteint le ciel.. 

l’arbre a grandi et il est devenu fort.. un veilleur.. 

Abattez l’arbre !... et j’ai vu un saint. Mettez-lui 

des liens en fer et en cuivre. Alors, qui est cet 

arbre ?  

-Mon seigneur, que le rêve se réalise sur ceux qui 

te haïssent, et son interprétation, sur tes ennemis. 

L’arbre que tu as vu, qui a grandi et est devenu 

fort, dont le sommet a atteint le ciel, et qui était 

visible sur toute la terre, dont le feuillage était 

magnifique, dont les fruits étaient abondants et 

qui produisait de la nourriture pour tous, sous 

lequel habitaient les animaux des champs et sur 

les branches duquel résidaient les oiseaux du ciel, 

cet arbre, c’est toi, ô roi. Et le roi a vu un veilleur, 

un saint, qui descendait du ciel et qui disait : 

“Abattez l’arbre et détruisez-le, mais laissez la 

souche et ses racines en terre, et mettez-lui des 

liens en fer et en cuivre. Qu’il soit mouillé par la 

rosée du ciel, et que sa part soit avec les animaux 

des champs jusqu’à ce que sept temps aient passé 

sur lui.” Voici l’interprétation, c’est ce qui va 

arriver, par décision du Très-Haut : ô roi, tu seras 

chassé de chez les humains et tu habiteras avec 

les animaux des champs ; on te donnera de la 

végétation à manger, comme aux taureaux ; tu 

seras mouillé par la rosée du ciel ; et sept temps 

passeront sur toi, jusqu’à ce que tu comprennes 

que c’est le Très-Haut qui domine sur le royaume 

des humains et qu’il l’accorde à qui il veut. Mais 

comme on a dit de laisser la souche de l’arbre 

avec ses racines, ton pouvoir royal te sera rendu 

quand tu auras compris que c’est le ciel qui 

domine. Ô roi, renonce à tes péchés, et, s’il te 

plaît, fais le bien, renonce à tes fautes et fais 

miséricorde aux pauvres. Peut-être ta prospérité 

durera plus longtemps.  

-Est-ce que Beltshazar sait quand ça va arriver ?  

-Non. Mais les autres sages ne croient pas du tout 

en son interprétation. Rappelle-toi, mon roi : les 

dieux d’Égypte, ils avaient dit aux Égyptiens qu’ils 

allaient nous vaincre.  

-Et tu les as anéantis ! 

-Alors pourquoi cette fois-là, on devrait croire le 

Dieu des Juifs ? Pense à ce que tu as accompli. Les 

dieux sont avec toi. Tu as fait de Babylone le plus 

puissant de tous les royaumes. En fait, ce que veut 

Beltshazar, c’est que tu rampes comme un 

esclave, toi ! Les rois forts font les royaumes forts. 

-Continuons notre leçon sur les étoiles d’Enlil. 

Lougal est l’étoile la plus brillante de la 

constellation d’Ourgoula.  

-Les étoiles sont fiables, contrairement aux dieux 

des nations vaincues. Rentre chez toi à Jérusalem. 

Ah ! J’oubliais... il n’y a plus rien là-bas. Alors, est-

ce que Jéhovah t’a révélé autre chose ? Ça fait 

déjà dix mois, et Nabuchodonosor a toujours 

toute sa tête. 

-J’ai foi en mon Dieu. 

-Oui, comme nous, quand on interroge les étoiles. 

Mais nous, on veille à adoucir le message.  



-Tu vas subir les conséquences de tes paroles, 

parce que quand un sage répand des mensonges, 

hum... 

-J’ai seulement dit ce que Jéhovah m’a révélé. 

-Est-ce que tu as oublié ce qui est arrivé quand 

certains n’ont pas su interpréter le rêve de la 

statue ? Ils ont été condamnés à mort.  

-Et cette fois-là, l’interprétation était flatteuse, le 

roi était une tête en or. Mais là, tu as dit qu’il 

perdrait la tête, et il ne s’est absolument rien 

passé. 

-Ça va arriver. 

-Peut-être, peut-être pas. Mais tu as parlé contre 

le roi. 

-Et c’est de la trahison ! 

-Et là, personne ne te protégera. 

-Dix mois. 

-Et il ne s’est absolument rien passé. 

-Tu as parlé contre le roi. Nabuchodonosor a 

toujours toute sa tête. 

-C’est de la trahison ! 

-Et là, personne ne te protégera. 

-Comme ça, tu auras toujours avec toi les paroles 

de Jéhovah. 

-“Enseigne-moi ton chemin, ô Jéhovah. Ne me 

livre pas à mes adversaires, car de faux témoins se 

sont dressés contre moi et ils me menacent avec 

violence. Où serais-je si je n’étais pas sûr de voir la 

bonté de Jéhovah au pays des vivants ?” S’il te 

plaît, fais un essai pendant dix jours. 

-Mais chose étrange, vous semblez en meilleure 

santé que les autres. Continue à leur donner ce 

qu’ils ont demandé. 

-Je ne connais pas votre Dieu, mais en tout cas, 

vous êtes dix fois supérieurs à tous les prêtres et à 

tous les devins de mon royaume. 

-Il a fait un rêve, et personne ne peut lui 

expliquer. 

-Jéhovah a répondu à ta prière. 

-“Espère en Jéhovah ; sois courageux et que ton 

cœur soit fort. Oui, espère en Jéhovah.” 

[Nabuchodonosor] : Préparez un sacrifice pour 

Bel ! 

-Levons nos verres aux dieux ! 

-AUX DIEUX ! 

-Cette ville, c’est le joyau du monde. La porte 

d’Ishtar, les jardins, cette ziggourat, qui s’élève si 

haut 

qu’elle rejoint les dieux.  

-Tout le monde le sait, mon roi. 

-Quand on pense qu’il y a seulement douze mois, 

un de tes serviteurs a osé dire que tu perdrais la 

tête. -N’est-ce pas là Babylone la Grande, que j’ai 

moi-même bâtie comme maison royale, grâce à 

ma force et ma puissance, et pour la gloire de ma 

majesté ? 

[Voix venant du ciel] : Voici un message pour toi, ô 

roi Nabuchodonosor : “Le pouvoir royal t’est 

retiré, et tu vas être chassé de chez les humains. 

Tu vas habiter avec les animaux des champs, et on 

te donnera de la végétation à manger, comme aux 

taureaux, et sept temps passeront sur toi, jusqu’à 

ce que tu aies compris que le Très-Haut domine 

sur le royaume des humains, et qu’il l’accorde à 

qui il veut.”  

-Non ! 

-Père ! Père ! Non ! 

[Nabuchodonosor grogne comme un animal] 



-Toi et tes sages, à chaque fois vous vous êtes 

trompés. Et tu oses dire que Daniel est un 

imposteur ! 

-C’était truqué. Daniel a conspiré contre ton père. 

-Truqué. Alors comment il a fait pour que ça 

arrive ? Tout ce que Daniel a dit s’est réalisé, 

contrairement à vous. Mon père vous faisait 

confiance, et moi aussi. Mais vous vous êtes tous 

trompés, vous ou Mardouk. Quoi qu’il en soit... 

[Musique] 

Dis-moi, qui est ce Dieu au ciel, Jéhovah ? 

[Musique de triomphe] 

 

Quel film captivant ! Et il y a encore beaucoup à apprendre de 

la vie de Daniel. Nous regarderons avec plaisir la partie 2 

pendant la dernière session de cette assemblée. Comme 

Daniel, nous rencontrons des gens qui s’opposent à nous et 

disent des mensonges sur nous. Comment empêcher que cela 

n’affaiblisse notre foi ? Écoutons avec attention frère David 

Splane, membre du Collège central, nous présenter le 

discours “Livrez un dur combat pour la foi” !  

 

Livrez un dur combat pour la foi.” Ce sont les paroles de Jude, 

le demi-frère de Jésus. C’est bien de s’arrêter sur le contexte 

de ces paroles. Et c’est ce qu’on va faire. On va prendre Jude 

3, et on gardera nos bibles ouvertes parce qu’on lira un autre 

verset de Jude. Ça nous aidera à comprendre ce que Jude 

voulait dire dans sa lettre. Jude 3, il est dit : “Bien-aimés, 

alors que j’étais bien décidé à vous écrire au sujet du salut 

qui nous est commun, j’ai estimé nécessaire de vous écrire 



plutôt pour vous encourager à livrer un dur combat pour la foi.”  

À vrai dire, Jude avait lui aussi dû “livrer un dur combat pour la foi”. En effet, à peine trois ans plus tôt, son 

propre frère, Jacques, était mort lapidé sous les ordres du grand prêtre Ananias. C’était une attaque directe 

contre les serviteurs de Dieu, et ça avait dû faire beaucoup de peine à Jude et aux autres chrétiens.  

Notons quelque chose d’intéressant. Jude ne met pas en garde ses frères contre le grand prêtre Ananias ni 

contre la persécution. Mais ce qu’il a en tête, c’est un autre type d’attaque, et celle-ci est sournoise.  

Lisons le verset 4, et voyons pourquoi il a écrit sa lettre. Au début de ce verset, il dit : “Ce qui m’y a poussé.” 

“Donc voilà ce que j’ai en tête en vous écrivant, les frères.” “Ce qui m’y a poussé, c’est que certains 

hommes, qui ont été désignés il y a longtemps par les Écritures pour être condamnés, se sont glissés parmi 

vous.” Alors, Jude parle des faux frères qui représentent un réel danger pour les assemblées, et quelque 

part, c’est un danger encore plus grand que la persécution. Avez-vous remarqué ce que Jude a dit de ces 

faux frères ? Ils se sont “glissés”. Ils étaient sournois.  

C’était le cas à l’époque et c’est encore vrai aujourd’hui, comme on va le voir. Vous savez, c’est un sujet 

préoccupant dont on va discuter aujourd’hui. Est-ce que c’est à cause de la persécution que l’assemblée 

chrétienne a disparu au 2e et au 3e siècle ? Pas du tout. Ce qui l’a fait disparaître, ce sont les faux frères et 

les enseignements apostats. Donc Satan peut utiliser les attaques directes, il peut utiliser la persécution 

pour affaiblir, ou pour saper, la structure de l’assemblée chrétienne. Mais parfois, il essaie de corrompre 

l’assemblée de l’intérieur, par un moyen sournois.  

Dans tous les cas, nous devons nous battre. C’est notre foi qui est en jeu, et ça vaut la peine de se battre 

pour elle. C’est un cadeau de Jéhovah. On doit garder une foi forte, c’est une facette du fruit de l’esprit. 

Alors nous devons livrer un dur combat pour notre foi.  

Dans ce discours, on ne va pas parler de la persécution. On verra deux méthodes sournoises que Satan utilise 

pour affaiblir notre foi : l’apostasie et les propos négatifs sur les Témoins de Jéhovah dans les médias.  

 Tout d’abord, parlons de l’apostasie. On va la qualifier de poison spirituel. Parlons un peu du poison. 

Quelle est la meilleure façon de ne pas se faire empoisonner ? On doit savoir reconnaître le poison, 

et l’éviter. C’est le même principe avec les enseignements qui pourraient détruire notre foi. Mais ce 

n’est pas toujours facile. Alors c’est sûr, la plupart de nos frères et sœurs ne fréquenteraient pas 

délibérément des apostats, mais certains pourraient le faire sans s’en rendre compte. Parfois, on 

reçoit des lettres de frères et sœurs qui ont été troublés par ce qu’ils ont vu sur Internet : une 

accusation, une rumeur à propos des Témoins ou de notre organisation. Et le problème, c’est qu’ils 

ne se doutaient pas que les apostats étaient derrière. C’est trompeur, parce que les apostats ne 

disent pas : “Vous êtes sur un site apostat.” Souvent, ils se font passer pour des Témoins sincères qui 

se posent juste des questions ou qui ont des doutes. Et sans être pour autant apostats, certains 

peuvent faire autant de dégâts que les apostats par leurs propos négatifs ou critiques.  

 

Alors, nous devons faire très attention, ce n’est pas anodin. Imaginons que par curiosité, vous vous 

mettez à discuter dans un forum Internet avec des personnes qui disent être Témoins de Jéhovah. 

Vous ne savez pas si c’est vrai : vous ne les avez jamais rencontrées. Et là quelqu’un se met à dire : 

“Qu’est-ce que vous avez pensé de l’émission du mois dernier ? Vous l’avez vraiment trouvée 

encourageante, vous ?” Ou : “Vous pensez que ceux qui rédigent La Tour de Garde vivent dans le 



monde réel ? Est-ce qu’ils se rendent compte à quel point c’est difficile à l’extérieur ?” Et d’autres 

ensuite répondent en faisant des commentaires négatifs. En fait, vous ne savez pas si ces personnes 

sont des apostats ou juste des frères et sœurs qui ont un problème spirituel. Mais dans le fond, 

quelle importance ? Après ça, comment vous vous sentez ? Quand vous quittez le forum, vous vous 

sentez bâti, vous avez envie d’en faire plus pour Jéhovah ? Êtes-vous plus convaincu que jamais que 

Jéhovah a une organisation que vous aimez et dont vous êtes heureux de faire partie ? Ou bien, 

cette discussion vous laisse-t-elle triste, mal à l’aise, troublé ? Quelqu’un dira peut-être : “Je dois 

rester sur ce forum pour aider ces personnes.” Non, ce n’est pas une bonne idée. Même s’ils ne sont 

pas apostats, parler avec eux n’apportera rien de bon. Rester sur ce forum pour “aider quelqu’un”, 

c’est comme tenir sa main pendant qu’il boit du poison et ensuite en prendre aussi par solidarité. 

Nous devons plutôt suivre le conseil donné en Romains 16:17. On va analyser ce forum de discussion 

imaginaire à la lumière de Romains 16:17. Rappelez-vous sur ce forum, il y a toutes sortes de 

commentaires négatifs, et vous ne savez pas qui se cache derrière. Voici ce qui est dit en 

Romains 16:17 : “Or je vous encourage, frères, à avoir l’œil sur ceux qui créent des divisions et des 

situations qui font trébucher, choses contraires à l’enseignement que vous avez appris ; et évitez-

Analysons ce forum. Est-ce qu’il crée des divisions ? Oui. Est-ce qu’il peut faire trébucher ? Sans les.” 

doute. Est-ce qu’il est contraire à ce que nous avons appris ? Bah, la question ne se pose même pas ! 

Que ce soit voulu ou non, l’effet sera d’affaiblir notre foi.  

 

Alors qu’est-ce que Paul nous dit de faire à la fin du verset 17 ? Il dit : “Évitez-les.” Maintenant, 

j’aimerais faire un petit rappel à ceux qui s’expriment sur ce genre de forum. Peut-être qu’il y a des 

choses qui vous laissent perplexe dans votre assemblée. Ou bien vous ne comprenez pas certaines 

décisions que les anciens ont prises, et du coup vous allez sur ce forum de discussion, vous écrivez à 

propos de tout ça, vous exprimez vos frustrations et après ça, vous vous sentez beaucoup mieux. 

Mais vous avez pensé aux autres ? Qu’est-ce qu’ils ressentent ? Comment vous vous sentiriez si à 

cause de vos commentaires négatifs, quelqu’un quittait la vérité ? Je sais que ce n’est pas ce que 

vous voulez. Alors je vous en prie, je vous en prie, faites attention à ce que vous dites. Peut-être 

que quelqu’un dira : “Bon, je vois où il veut en venir avec ses mises en gardes contre les apostats. 

Mais ça ne s’applique pas à moi. Moi je suis fort et je peux gérer ça.” Ce serait comme un 

haltérophile qui pense qu’il peut boire une ampoule de poison et que ça ne va pas lui faire du mal 

parce qu’il est costaud. Personne n’est assez fort, assez spirituel ou assez intelligent pour 

empêcher les apostats d’empoisonner sa spiritualité.  

 

Mais parfois, on pourrait se sentir obligés de lire des articles écrits par des apostats. Imaginez ce 

scénario : Le mari d’une de vos étudiantes lui envoie un lien vers un site Internet apostat. Il lui dit : 

“Tu ferais bien de regarder ça pour voir dans quoi tu vas rentrer.” Votre étudiante est troublée et 

elle veut que vous y jetiez un œil. Mais ça, ce n’est pas possible. Paul a dit : “Évitez-les.” Ça veut dire 

qu’on ne peut pas lire des écrits d’apostats ou aller voir sur des médias sociaux ce qu’ils disent de 

nous. Alors, que dire à votre étudiante ? Par exemple, vous pourriez lui dire : “Je comprends bien 

que ça vous bouleverse, que ça vous perturbe. Et c’est vrai que vous avez besoin de savoir où vous 

mettez les pieds. Alors j’ai une idée. On n’a rien à cacher.  

 

Quand vous venez aux réunions, écoutez attentivement ce que disent les frères. Observez comment 

on se traite les uns les autres. Renseignez-vous sur le financement de notre œuvre. Apprenez à 

connaître les anciens, leurs femmes. Faites la connaissance du responsable de circonscription et de 



sa femme. Visitez notre siège national, je viendrai avec vous, je vous aiderai ! C’est important que 

vous connaissiez bien notre organisation, et si vous faites ça, je suis sûre que vous vous rendrez 

compte que ce que les gens disent à propos de nous est faux.” Peut-être que vous penserez à une 

meilleure réponse, mais vous avez compris l’idée. Quelques gouttes de poison dans une boisson 

suffisent à faire des dégâts. Et souvent les apostats mélangent quelques vérités avec des 

mensonges.  

 

Vous vous souvenez d’Élifaz, un des faux consolateurs. Il a dit des choses vraies. Prenons Job 5:13. 

Job 5:13 (je vous laisse le chercher). Regardez si ce qu’il dit vous rappelle quelque chose : “Il 

attrape les sages à leur propre ruse, de sorte que les plans des astucieux sont contrecarrés.” “Il 

 Ça vous dit quelque chose ? Oui, l’apôtre Paul a dit attrape les sages à leur propre ruse.”

exactement la même chose en 1 Corinthiens 3:19. En fait, si vous regardez le verset de Job, on a un 

renvoi vers 1 Corinthiens 3:19. Paul cite peut-être même Élifaz. Donc ça c’était vrai. Mais qu’est-ce 

que Jéhovah pensait de tout ce qu’Élifaz a dit ? Prenons Job 42:7, et voyons ce que Jéhovah pensait. 

Job 42:7 : “Après que Jéhovah eut fini de parler à Job, Jéhovah dit à Élifaz le Témanite : ‘Ma colère 

brûle contre tes deux compagnons et toi, parce que, contrairement à mon serviteur Job, vous 

Quelques graines de vérité étaient mélangées à des n’avez pas dit la vérité à mon sujet.’” 

mensonges, et au moins une partie de ce qu’Élifaz a dit était inspirée par des démons. Comment le 

sait-on ? Il l’a dit lui-même. Prenons Job 4:15 à 17. Vous allez voir, c’est vraiment intéressant. 

Job 4:15 à 17. Élifaz dit : “Un esprit est passé sur mon visage ; mes poils se sont hérissés. Puis il s’est 

immobilisé, mais je n’ai pas reconnu son aspect.” Arrêtons-nous une seconde. “Je n’ai pas reconnu 

son aspect.” Donc il ne savait pas à qui il parlait, exactement comme sur un forum de discussion où 

on ne sait pas à qui on parle. Poursuivons. Il ajoute : “Une forme était devant mes yeux ; il y a eu un 

silence, puis j’ai entendu une voix qui disait : ‘Un mortel peut-il être plus juste que Dieu ?  

 

Un homme peut-il être plus pur que Celui qui l’a fait ?’” Ça vous surprend qu’un démon s’invite dans 

le débat entre Job et les faux consolateurs ? Ça ne devrait pas. Ce n’était pas un petit débat. L’enjeu 

était grand. Satan avait provoqué Jéhovah devant tous les anges en disant qu’aucun homme ne 

resterait intègre dans l’épreuve. Ce démon utilisait Élifaz pour démoraliser Job et affaiblir sa foi. 

Job devait se battre pour défendre sa foi, et c’est bien ce qu’il a fait. Les apostats sont plus actifs 

dans certains endroits que dans d’autres. Si c’est ce qui se passe dans votre région, les personnes 

du territoire les écoutent peut-être et vous ressortent leurs arguments quand vous leur prêchez. 

Comment devriez-vous réagir ? N’entrez pas en polémique avec les apostats, ne lisez pas leurs 

commentaires. Demandez aux anciens ou à d’autres prédicateurs expérimentés comment ils 

répondraient aux personnes du territoire. Alors, à quel point les enseignements des apostats sont-

ils dangereux ? Découvrons-le en regardant la vidéo qui suit. 

 

 



[BETTIE SULLIVAN] : Quand j’avais la quarantaine, j’étais divorcée. J’avais mes trois plus jeunes enfants à 

charge, j’exerçais trois emplois, et je m’étais éloignée de l’assemblée chrétienne. Un homme parmi mes 

connaissances n’arrêtait pas de me dire que j’étais dans une secte et que je de devais lire une 

documentation qu’il voulait me prêter. 

[ALEXANDRE OLIVEIRA DE AQUINO] : Quand j’avais une trentaine d’années, un collègue a vu que j’étais 

Témoin de Jéhovah parce que j’allais sur le site jw.org. Il m’a dit qu’il connaissait quelqu’un d’un autre pays 

qui pouvait me prouver que les Témoins de Jéhovah n’avaient pas la vérité. Ça a éveillé ma curiosité, et petit 

à petit, j’ai fini par accepter de lire des documents apostats.  

[JUSTIN OCHOA] : Donc je suis né et j’ai grandi dans la vérité, puis je me suis voué à Jéhovah à l’âge de 

16 ans, mais je me suis mis à fréquenter des personnes qui soit avaient quitté la vérité, soit étaient plus ou 

moins proches de Jéhovah et de son organisation, et c’est là que l’apostasie a commencé à s’enraciner.  

[BETTIE SULLIVAN] : En lisant ces écrits, je n’étais pas complètement dupe, mais quand on dévie de la vérité, 

on se cherche des raisons de ne pas croire.  

[JUSTIN OCHOA] : Je me suis mis à nourrir mon esprit de diverses philosophies, différentes idées. J’ai même 

étudié d’autres religions. Et bien sûr, je me disais que je faisais ça seulement pour m’informer, mais ça a 

commencé à modifier ma façon de raisonner et d’envisager les choses. Un jour, les anciens m’ont proposé 

leur aide. J’ai beaucoup argumenté avec ces frères. J’ai même prétendu que l’histoire de l’arche de Noé était 

juste un conte de fées, de la mythologie. 

[ALEXANDRE OLIVEIRA DE AQUINO] : Ces idées apostates que je lisais se sont infiltrées de plus en plus dans 

mon cœur. J’ai arrêté de lire nos publications, d’aller aux réunions, et j’ai perdu toutes mes habitudes 

spirituelles. J’ai commencé à chercher la vérité ailleurs, j’ai recherché autour de moi quelque chose qui 

corresponde à ce que je savais de la Bible. Mais je n’ai rien trouvé. 

[BETTIE SULLIVAN] : Un dimanche matin, je suis passée devant la salle du Royaume, et je me suis dit : 

“Hum ! Là-dedans, ils sont tous en train d’attendre Armaguédon.” Et dès que j’ai pensé ça, je me suis dit : 

“Oui mais, eux, au moins, ils sont en paix avec eux-mêmes. Et toi, comment tu te sens ?” La réponse, c’est 

que je me sentais vraiment pas bien. 

[JUSTIN OCHOA] : Peu à peu, grâce à des versets bien employés et en me faisant réfléchir, les anciens m’ont 

aidé à comprendre que j’avais été “entraîné” ou que j’avais été “fait prisonnier” par les philosophies 

humaines, par les tromperies, par les raisonnements humains creux. 

[ALEXANDRE OLIVEIRA DE AQUINO] : J’ai fait une vraie prière, j’ai supplié Jéhovah pour qu’il me montre 

réellement le chemin de la vérité. Et il m’a enlevé cette sensation de vide, spirituellement parlant. 

[BETTIE SULLIVAN] : J’ai compris que notre relation avec Jéhovah... c’est vraiment ce qu’on peut avoir de 

plus précieux. Il fallait que je revienne. 

[JUSTIN OCHOA] : J’ai commencé à étudier la Bible avec sincérité. Je voulais qu’elle agisse sur mon esprit et 

mon cœur, et je voulais qu’elle modifie mon comportement. Au fur et à mesure, j’ai senti que Jéhovah 

bénissait mes efforts. Il a commencé à m’aider à reconstruire ma relation avec lui. 



[ALEXANDRE OLIVEIRA DE AQUINO] : Alors, employer le nom de Jéhovah, parler de Jéhovah, ça m’a apporté 

une joie immense, un grand plaisir. Et le résultat, c’est que ma prédication est devenue plus productive. 

C’est une joie énorme de pouvoir aider quelqu’un à cultiver de l’amour pour Jéhovah. 

[BETTIE SULLIVAN] : J’étais tellement heureuse d’être revenue sous les ailes de Jéhovah et d’avoir l’esprit en 

paix. Comme Jéhovah est bon ! Il veut nous aider. Et qui mieux que lui peut nous aider ? C’est lui le meilleur 

dans tout l’univers. 

 

 À présent, abordons la deuxième méthode que Satan utilise : les propos négatifs sur les Témoins de 

Jéhovah dans les médias. Voici un principe utile : Proverbes 14:15. On va le prendre ensemble. 

Proverbes 14:15, il est dit : “Une personne naïve croit tout ce qu’on dit, mais l’homme prudent 

surveille chacun de ses pas.” Certaines personnes croient tout ce que disent les journaux ou la télé. 

Et vous ? Qu’en pensez-vous ? Imaginez : vous prêchez de porte en porte. Vous rencontrez 

quelqu’un qui vous dit : “Vous les Témoins de Jéhovah, je ne veux pas parler avec vous. Vous laissez 

mourir vos enfants. Vous ne voulez pas vous faire soigner.” Alors, là vous demandez à la personne : 

“Vous connaissez personnellement des Témoins de Jéhovah ?” “Non.” “Mais alors, pourquoi vous 

dites qu’on laisse mourir nos enfants et qu’on ne se soigne pas ?”. Elle vous répond : “Je le sais de 

source sûre : je l’ai lu, c’était dans le journal.” Donc, si c’est dans le journal, c’est que ça doit être 

vrai ! Pas forcément. N’oubliez pas : un journaliste a des délais à respecter et peut-être qu’il n’aura 

pas le temps ou l’envie de vérifier les faits. Ou alors, il aura écrit un article objectif, mais son 

rédacteur en chef l’a modifié parce que si ça se trouve, il n’aime pas les Témoins de Jéhovah ou il a 

été mal informé à leur sujet. Alors c’est déjà triste que les personnes du territoire croient tout ce 

qu’on dit dans les journaux, mais ça serait encore plus triste qu’on fasse comme eux.  

 

Chers frères et sœurs, ne soyons pas naïfs ; ne croyons pas tout ce qu’on nous dit. De la même 

façon, quelquefois à la télé, il y a des reportages sur les Témoins de Jéhovah. Alors, certains de ces 

reportages sont plutôt objectifs. Mais beaucoup, je dirais même la majorité, ne le sont pas. Et dans 

ces cas-là, c’est souvent parce qu’à la base, les producteurs avaient une mauvaise opinion des 

Témoins de Jéhovah et qu’ils ont cherché des informations qui allaient dans leur sens. Et qui vont-ils 

aller voir ? Les apostats et le clergé. Ils vont leur indiquer qui ils peuvent interviewer. Et nous savons 

ce que vont dire ces personnes. Et puis, à la dernière minute, ils demanderont aux frères de 

s’exprimer, juste pour paraître équitables. Mais le but du programme, ce n’est pas d’être impartial, 

c’est même tout le contraire ! Son but, c’est de faire du tort aux Témoins. Alors soyons clairs : 

Certaines agences de presse sont très sérieuses dans leurs reportages, elles tiennent vraiment à 

laisser s’exprimer les deux parties. Elles diront même des choses positives sur nous, mais ça a un 

prix. Quand un journal publie quelque chose de positif sur nous, des chefs religieux se plaignent 

ainsi : “Nos paroissiens sont exaspérés. Ils sont abonnés à votre journal, mais ce n’est pas pour lire 

des choses positives sur les Témoins de Jéhovah.” Autrement dit : “Si ça se reproduit, vous allez 

perdre des lecteurs.” Quand on y réfléchit, le peuple de Jéhovah a toujours fait l’objet de propos 

malveillants, ce n’est pas nouveau.  

 

Souvenez-vous de l’époque de la reine Esther. Aman fait ce rapport négatif au roi Assuérus : “Les 

Juifs n’obéissent pas à nos lois. Ils sont une menace pour la société.” Est-ce qu’Assuérus vérifie les 

faits ? Est-ce qu’il réclame des preuves ? Non. Assuérus est naïf, il se laisse facilement duper par 



Aman. Il y a beaucoup d’Aman modernes aujourd’hui, et ils utilisent des méthodes similaires. Du 

coup, les autorités se laissent duper. Elles croient les accusations mensongères des apostats. Mais si 

elles prenaient simplement le temps de vérifier les faits, elles verraient qu’on leur ment. Mais elles 

ne vérifient pas les faits. Frères et sœurs, c’est déjà dommage que des autorités se laissent duper par 

des rapports mensongers, mais vous, ne vous laissez pas tromper.  

 

Vous avez déjà entendu parler de l’expression “procès médiatique” ? Voilà comment ça marche : 

quelqu’un est accusé d’un crime et l’affaire est très médiatisée. Et vu comment les choses sont 

présentées dans la presse, tout le monde pense que cette personne est coupable. Alors bien sûr, 

pour éviter d’être poursuivis pour diffamation, les médias font attention aux mots qu’ils choisissent, 

donc on doit bien comprendre comment ils fonctionnent. Voici un principe à retenir : Job 12:11. 

C’est impressionnant de voir combien de principes on peut tirer du livre de Job dans ce discours. 

Job 12:11. C’est Job qui parle, il dit : “L’oreille n’évalue-t-elle pas les paroles, comme la langue 

goûte la nourriture ?” “L’oreille n’évalue-t-elle pas les paroles.” Est-ce que ça veut dire que si des 

apostats s’expriment dans une émission à la télé, on doit la regarder pour “évaluer”, ou pour voir, si 

ce qu’ils disent est vrai ? Non. Ce verset montre que nous devons nous demander qui parle : Si ce 

sont des apostats, pourquoi est-ce qu’on les croirait ?  

 

Prenons un exemple : Vous avez une bouteille sur votre étagère avec une étiquette “poison”. Est-ce 

que vous avez besoin d’en prendre une gorgée pour voir si c’est vraiment du poison ? Non, vous 

croyez ce que dit l’étiquette. Pour poursuivre notre raisonnement, voyons un autre moyen 

d’“évaluer” les paroles, c’est-à-dire de faire attention à ce que les mots veulent dire.  

 

Vous vous souvenez, on a parlé des médias qui font attention à ce qu’ils disent pour éviter un 

procès. Imaginez que vous appreniez qu’une personne a été accusée d’un crime ou qu’elle fait 

l’objet d’une enquête. Donc ici on a deux mots : accusé et enquête. Ça ne veut pas dire que cette 

personne est coupable. Ou imaginez que quelqu’un est jugé coupable et envoyé en prison. Un peu 

comme ce qui s’est passé pour nos jeunes frères en Corée : ils ont été condamnés et emprisonnés. 

Pour quel crime ? Ils refusaient de tuer quelqu’un. Est-ce qu’ils avaient fait quelque chose de mal ?  

 

Et même quand quelqu’un est jugé coupable par les hommes, comme Jésus l’a été, ça ne veut pas 

dire qu’il est coupable aux yeux de Dieu. Chers frères et sœurs, il faut vraiment qu’on soit prudents. 

Si on apprend qu’une personne ou une organisation a été accusée mais que l’affaire a été réglée à 

l’amiable, est-ce que ça veut dire qu’elles étaient coupables ? Pas forcément. Ici et dans d’autres 

pays, certains procès ont lieu devant un jury. Mais qui en fait partie ? De simples citoyens sans 

formation juridique. En plus, ils n’ont pas forcément connaissance de tous les faits. Parce que c’est le 

juge et les avocats qui décident quels éléments ils révèleront au jury. Donc il est fort possible qu’on 

ne sache jamais ce qui s’est vraiment passé.  

 

Soyons réalistes : souvent, aucune des parties ne souhaite que la vérité éclate au cours du procès. 

Parfois, des avocats cachent délibérément des informations qui seraient préjudiciables à leur client. 

En plus, les jurés ont des préjugés, comme tout le monde, et certains n’arrivent pas à les ignorer au 

cours du procès.  

 



Je vais vous raconter une anecdote. Il y a quelque temps, un avocat m’a parlé d’une affaire qu’il a 

traitée. C’était un médecin poursuivi pour faute professionnelle. Il y avait un jury. Pendant le procès, 

il a été démontré que le médecin était en tort, mais le jury n’a accordé aucune indemnité au patient. 

Ça a beaucoup étonné l’avocat. Alors après le procès, il a demandé à deux jurées : “Est ce que vous 

pourriez me dire quel élément ne vous a pas convaincues ?” Les jurées ont dit : “Oh ! là, là ! On n’a 

pas cherché si loin ! Le docteur était séduisant, et on n’avait pas envie qu’il paie pour quoi que ce 

soit.” Avec ce genre de jurés, pas étonnant que beaucoup d’avocats préfèrent régler une affaire à 

l’amiable plutôt que devant un jury ! Mais on pourrait dire : “Je ne suis pas pour les accords à 

l’amiable. Moi, je crois en la justice et en la vérité.” Ça soulève une question : Est-il mal de régler une 

affaire à l’amiable avant d’en arriver au procès ? Qu’en dit la Bible ? Laissons Jésus répondre à cette 

question.  

 

Prenons Matthieu 5:25, 26. C’est intéressant de voir que parmi tout ce que Jésus a enseigné, il a 

aussi parlé de cette situation. Matthieu 5:25, 26 : “Si tu as un litige avec quelqu’un, mets-toi vite 

d’accord avec lui pendant que vous allez au tribunal, de peur qu’il ne porte l’affaire devant le juge, 

que le juge ne te livre au garde et que tu ne sois jeté en prison. Vraiment je te le dis, non, tu ne 

sortiras pas de là tant que tu n’auras pas remboursé ta dette jusqu’à la dernière petite pièce.” 

C’est intéressant, ça. Réfléchissons à la Loi mosaïque. Est-ce que la Loi mosaïque permettait de jeter 

en prison quelqu’un qui ne remboursait pas une dette ? Non, s’il ne pouvait pas payer, lui ou un 

membre de sa famille devait travailler pour rembourser. Donc quand Jésus parle de prison et de 

juges, en fait, il parle de ce qu’un juge non Juif ferait. On ne pouvait pas s’attendre à ce qu’il rende 

justice. Qu’est-ce qui pouvait l’amener à juger contre notre frère ? Eh bien, il avait peut-être reçu un 

pot-de-vin de l’autre partie. Ou peut-être qu’il avait des préjugés contre notre frère, qui était Juif. 

Jésus n’encourage pas cet homme à régler les choses à l’amiable seulement s’il est coupable. 

 

Frères et sœurs, ne soyez pas naïfs. Ne croyez pas tout ce que vous lisez. Ce n’est pas parce que 

c’est un article de presse que c’est forcément vrai. Ça reste l’opinion de celui qui l’a écrit, et il peut 

se tromper. Les producteurs de télévision ont leurs propres objectifs, leurs préjugés et leurs 

opinions. Alors, que pouvons-nous dire pour conclure ce discours ?  

 

Notre foi subit des attaques, et nous devons nous battre. Jéhovah nous donne de quoi combattre. 

Par exemple, de bonnes fréquentations. Mais Satan veut nous en éloigner. Il va essayer d’affaiblir 

notre foi en nous poussant à avoir des mauvaises fréquentations sans qu’on s’en rende compte. 

Mais grâce à Jéhovah, nous trouvons de vrais amis dans l’assemblée. Ce sont des personnes qu’on 

connaît, des personnes qu’on aime, des personnes qui veulent notre bien. Gardons à l’esprit le 

principe qu’on trouve en Proverbes 13:20 : “Celui qui marche avec les sages deviendra sage, mais 

Vous connaissez les membres de votre celui qui fréquente les stupides aura des problèmes.” 

assemblée, vous savez qu’ils sont sages, vous savez qu’ils veulent ce qu’il y a de mieux pour vous. 

Mais si vous allez sur un forum, vous ne saurez pas si vous marchez avec des personnes sages, du 

moins pas au début. Alors soyez prudents. Si la conversation devient négative, partez. C’est Satan 

qui est derrière les enseignements tordus des apostats. Il est “le père du mensonge”. Et ceux qui 

mentent font exactement comme Satan, leur père. Les apostats n’ont rien à nous offrir, frères et 

sœurs. Tout ce qu’ils ont à nous offrir, c’est de la haine, de la critique et des propos négatifs. Mais 

au contraire, avec ceux qui aiment Jéhovah, on s’affermit les uns les autres. Donc, Jéhovah nous 

donne des amitiés saines, qui nous font du bien. Et aussi, il nous donne sa Parole de vérité. Une 



connaissance exacte de la vérité est la meilleure arme contre l’apostasie. Lisez la Bible chaque jour, 

et méditez-la. Prêtez attention aux mots, et à ce qu’ils veulent dire. Soyez comme les Béréens dont 

parle Actes 17:10, 11. Donc, lisons Actes 17:10, 11 : “Les frères s’empressèrent d’envoyer de nuit 

Paul et Silas à Bérée. À leur arrivée, ceux-ci entrèrent dans la synagogue des Juifs. Les Juifs de 

Bérée avaient des sentiments plus nobles que ceux de Thessalonique, car ils accueillirent la parole 

avec le plus grand empressement, examinant soigneusement les Écritures chaque jour” examinant 

Ici, soigneusement les Écritures chaque jour “pour vérifier que ce qu’on leur disait était exact.” 

Paul compare les Béréens aux Thessaloniciens. Qu’est ce qu’on sait des Thessaloniciens ? Ils 

n’avaient pas Youtube à l’époque, mais à un moment donné, ils ont entendu une rumeur qui disait 

que “le jour de Jéhovah”  était arrivé. Qui était à l’origine de cette rumeur ? Un apostat ? Peut-être. 

Ou alors quelqu’un qui avait simplement entendu cette rumeur et l’avait répétée sans la vérifier. Ça 

vous est déjà arrivé de faire suivre une information sans vérifier les faits ? Admettons-le, je pense 

que ça nous est déjà tous arrivé au moins une fois. Mais comment les Thessaloniciens ont-ils réagi ? 

Ça les a perturbés. Ils se sont laissé ébranler dans leur bon sens. Ne laissons pas ce genre de choses 

nous arriver. Quand on entend une rumeur, vérifions les faits. Ne la répétons pas, n’y croyons pas. 

Vérifions les faits. Colossiens 2:6, 7. C’est le dernier verset que nous prendrons dans ce discours. Ici, 

Paul explique comment ne pas nous laisser rapidement ébranler dans notre bon sens. Lisons ce 

dernier verset. Colossiens 2:6, 7 : “Aussi, tout comme vous avez accepté Christ Jésus le Seigneur, 

continuez à marcher en union avec lui,” Si vous faites ça, c’est sûr, vous marcherez avec quelqu’un 

de sage, “enracinés et bâtis en lui,” et notez ce que Paul ajoute “et devenus stables dans la foi, ainsi 

que vous avez été enseignés.” Si on est “stables dans la foi”, on ne se laissera pas facilement 

ébranlés par les accusations mensongères des apostats et des médias. C’est souvent en temps de 

guerre qu’on répand des rumeurs mensongères. Frères et sœurs, nous sommes en guerre ! Nous 

devons livrer un dur combat pour la foi, comme si notre vie en dépendait. C’est indispensable !  

 

Merci, frère Splane, pour ce discours très pertinent. Le 

programme de cette session nous a montré comment 

protéger notre foi et agir avec foi. Qu’est-ce qui nous attend 

dans les deux prochaines sessions ? Le verset thème est 

Matthieu 21:21, qui dit en partie : ‘Si vous avez de la foi, cela 

arrivera.’  

La prochaine session commencera par une série de discours à 

propos de femmes qui ont une foi forte. Et nous attendons 

avec impatience le discours public, intitulé “Ayez foi dans la bonne nouvelle”.  

Nous allons maintenant chanter le cantique numéro 38, qui attire l’attention sur notre Source de puissance, 

Jéhovah Dieu. Il est intitulé “Jéhovah te rendra fort”. Après le cantique, vous pourrez faire vous-mêmes la 

prière de conclusion. Cantique numéro 38. 


